



CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS EN COSTA RICA

FEBRERO 2017

COSTA RICA



**UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA**



 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA FEBRERO 2017**

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

▲ **TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. FEBRERO, 2017.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	36	16
Bloqueo	18	8
Concentración	18	8
Marcha	11	5
Reunión con autoridades	9	4
Denuncia ante entidades nacionales o internacionales	5	2
Paro	2	1
TOTAL	100	44

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Febrero 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. FEBRERO, 2017.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	43	19
Grupos y/u organizaciones de madres y padres	16	7
Grupos y/u organizaciones de vecinas y vecinos	7	3
Grupos y/u organizaciones de empresarios y empresarias	7	3
Grupos y/u organizaciones de vivienda	5	2
Grupos y/u organizaciones de usuarias y usuarios	2	1
Grupos y/u organizaciones de ambientalistas	2	1
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	2	1
Grupos y/u organizaciones LGBTI	2	1
Otros	14	6
TOTAL	100	44

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Febrero 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. FEBRERO, 2017.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Defensa de trabajo y condiciones laborales	30	13
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	23	10
Defensa de la educación	18	8
Mejora o defensa de servicios públicos	9	4
Mejora o defensa de infraestructura pública	7	3
Intervención de gobierno	5	2
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos	5	2
Defensa de medioambiente	5	2
TOTAL	100	44

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Febrero 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. FEBRERO, 2017.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Ministerios	36	16
Instituciones descentralizadas o autónomas	23	10
Gobierno en general	23	10
Poder Judicial	7	3
Organizaciones sindicales, sociales, comunales, etc.	5	2
Municipalidad en general	5	2
Asamblea Legislativa	2	1
TOTAL	100	44

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Febrero 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL FEBRERO 2017**

▲ **MIÉRCOLES 1**

La CCC rechaza las restricciones establecidas por el Consejo Técnico de Aviación Civil y la Dirección General de Aviación Civil a las nuevas construcciones alrededor del aeropuerto Tobías Bolaños, ubicado en Pavas, San José. Una de las restricciones corresponde a la prohibición de edificaciones más altas a los cuatro pisos -correspondiente a 45 metros de altura-, cuando antes se permitían alturas sobre la elevación del aeropuerto de 133 metros. Jorge González, presidente de la CCC, señala que “ellos tienen un perímetro de más o menos 2.500 metros que se aproximan a estos cantones, a nosotros no nos preocupa tanto ese razonamiento porque siempre ha existido, lo que preocupa es el cambio de cuota de altura”.

▲ **JUEVES 2**

En un comunicado de prensa, la CICR se opone al aumento ordinario en los combustibles solicitado por la RECOPE. En el comunicado señalan que la RECOPE “pretende excesivos incrementos para cubrir sus crecientes costos de operación y sus excedentes de operación para su agresivo plan de inversión. Dichos aumentos excesivos afectan directamente a los costarricenses y la competitividad de las empresas”.

Taxistas se concentran frente a distintas sedes de la Corte Suprema de Justicia para exigir a las y los magistrados que resuelvan una acción de inconstitucionalidad sobre el funcionamiento de Uber en Costa Rica. Esta protesta se repite en distintos circuitos de los tribunales de justicia en San José, Guápiles, Siquirres, Heredia, San Ramón, Atenas, San Carlos y Pérez Zeledón.

El Sindicato de Trailereros da un ultimátum al gobierno para que firme un decreto que permita la importación temporal de vehículos con placa extranjera, con el objetivo de garantizar una competencia leal con los transportistas de otros países centroamericanos. El sindicato afirma que los trailereros centroamericanos brindan servicios de transporte de autos a muy bajo costo, lo que les reduce sus posibilidades de trabajar en este sector. Si el gobierno no firma este decreto, los trailereros se manifestarían el 27 de febrero en Casa Presidencial.

Ciclistas marchan en San José para exigir respeto y espacios viales que garanticen una circulación segura en este medio de transporte. Esta protesta se realiza días después del atropello de cuatro ciclistas por un chofer en estado de ebriedad en Tres Ríos de La Unión. Las y los manifestantes se concentran en las afueras del MOPT y de la Asamblea Legislativa, donde entregan una carta a Liza Castillo, viceministra de Transportes; a Mario Calderón, director de la Policía de Tránsito, así como a diputados y diputadas que impulsan el tema de movilidad vial. Ramón Pendones de la Organización Aconvivir señala: “queremos mayor vigilancia vial y mejor

² Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2017. Costa Rica Cronología de la Protesta Social Febrero 2017. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

control por parte de las autoridades para lograr la reducción de los excesos de velocidad y que se impartan cursos de sensibilización. No podemos seguir muriendo en carreteras”.

En un comunicado de prensa la Asociación de Consumidores Libres expresa su rechazo a las manifestaciones de taxistas en contra del funcionamiento de Uber en el país. El comunicado cita que: “Instamos para que la toma de decisiones en la Sala IV sea respetada por todas las partes involucradas, por lo cual, cualquier irregularidad dentro del proceso debe ser subsanada para lograr una resolución que refleje la ponderación prudente e imparcial de la Sala”. La Asociación mantiene la campaña #MoveteVosTambién en favor de permitir la libre elección de transporte.

▲ VIERNES 3

En un pronunciamiento oficial, la ANEP rechaza la iniciativa de realizar un referéndum para valorar la apertura del mercado de los combustibles y expresa su apoyo a la RECOPE como institución pública encargada de esta materia. En el pronunciamiento se señala que los movimientos que protestan contra la RECOPE y están solicitando este referendun representa una “nueva ofensiva ideológica del capital neoliberal en contra de la institucionalidad pública que nos fue heredada”.

▲ SÁBADO 4

Miembros de la Asociación de Vecinos del Residencial Elizabeth, ubicado en Canoas de Alajuela, denuncian a Diario Extra la inacción de la Municipalidad de Alajuela, el MINAE y el MINSA, frente a las múltiples denuncias que han interpuesto por la contaminación del río Alajuela, producida por un botadero ilegal de una empresa constructora. Guillermo Marín, miembro de la asociación, manifiesta que tras las denuncias llegaron personas de las instituciones donde “vieron que efectivamente estaban tirando material al río, tomaron fotos y nos dijeron que tenían elementos para presentar la denuncia penal, por lo que ya tenemos cuatro meses de espera y él sigue tirando basura (...) les rogamos encarecidamente a las autoridades, como lo son la Municipalidad de Alajuela, el Ministerio de Salud y el MINAE, que nos ayuden a resolver un problema que creemos no tiene por qué una persona contaminar las márgenes del río”.

La ANEP solicita a Luis Guillermo Solís, presidente de la República, exigir la renuncia de Olivier Castro, jerarca del BCCR, por el aumento entre ₡400 mil y ₡800 mil mensuales de salario para los jefes de esta entidad.

Madres y padres de estudiantes de la Escuela Leónidas Sequeira de Caño Negro, en Los Chiles de Alajuela, cierran el acceso al centro educativo como medida de protesta contra el nombramiento de una docente que en tres años ha acumulado 200 días de ausencias. Cristian Castro, uno de los manifestantes, señala que, “nosotros tenemos documentos de las denuncias del 2013, 2014, 2015 y 2016 y el Ministerio de Educación Pública ha hecho caso omiso”.

▲ DOMINGO 5

Ciclistas marchan en homenaje a los tres ciclistas fallecidos tras el atropello de un chofer en estado de ebriedad. Las y los manifestantes exigen respeto vial a este medio de transporte y la construcción de vías seguras para el tránsito de ciclistas. La caravana inicia en La Sabana en San José en dirección a Curridabat, lugar donde sucedió el atropello.

▲ LUNES 6

Vecinas y vecinos de El Guarco, en Cartago, se concentran frente a la Escuela Vara del Roble para solicitar al MEP la reubicación de una educadora por el maltrato que tiene hacia las y los estudiantes. La manifestación no permitió el inicio del curso lectivo en el centro educativo.

Madres y Padres de estudiantes de la Escuela Cruce de Anaban en Pococí de Limón cierran el centro educativo y no permiten el ingreso a la directora de la institución. Las y los manifestantes rechazan el nombramiento de esta directora, tras haberle interpuesto una serie de denuncias desde el 2010 por supuestos malos tratos hacia las y los estudiantes. Al lugar llega Ronald Marín, supervisor del circuito 06 del MEP, quien realiza un informe de la protesta y cita a las madres y padres a una reunión para el siguiente día.

Este día inicia un paro de labores en la Clínica Marcial Fallas en Desamparados para exigir la contratación de más personal y un refuerzo en la seguridad externa. Luis Chavarría, Secretario General de la UNDECA señala que “las altas autoridades de la Caja no toman en serio los problemas que se viven en la Clínica. La falta de personal afecta tanto a pacientes como a usuarios (...) Si las autoridades no se acercan sería negligencia y exponer al personal y a los usuarios a un alto riesgo. Esta zona es muy afectada por la delincuencia e incluso han ocurrido asaltos y amenazas dentro de la clínica”. Luego de varias horas de paro, se acuerda con autoridades de la CCSS reforzar la seguridad y cambiar el perfil de plazas para lograr mayor atención médica en el servicio de emergencias.

▲ MARTES 7

Madres y padres de estudiantes del centro educativo Conservatorio Castilla se concentran en la sede central del MEP, en el sexto piso del edificio Rofas, donde exigen hablar con Sonia Marta Mora, ministra de Educación. Las madres y padres quieren exponer su rechazo al nombramiento de Roberto Mora, director del centro educativo, al que vinculan con una serie de irregularidades, tal como contar con una docente dedicada solo a labores administrativas.

▲ MIÉRCOLES 8

La UPINS solicita a la junta directiva del INS que se revierta el incremento salarial de hasta ₡2 millones a Lucía Fernández, actual gerente de la entidad. José Luis Soto, secretario general de la UPINS, señala que “en el INS hay talento y capacidad de sobra para nombrar gerente y subgerentes. La presente administración ha seguido la línea contraria. Claramente ha decidido traer personal del sector financiero, que lógicamente tiene aspiraciones salariales más elevadas por el abuso salarial de los jefes de los bancos, como ya todos conocemos”.

▲ VIERNES 10

En un comunicado de prensa, la UNDECA rechaza la feria de trabajo que realizó la CCSS donde se ofrecen 50 plazas para la Clínica de Cuidados Paliativos. El sindicato señala que ya existe un registro de personas elegibles para estos puestos, así como trabajadores oferentes a la espera de que sean convocados a trabajar. En el comunicado se cita que “la junta directiva y sus gerencias no le han brindado estabilidad laboral a esa cantidad de interinos y hoy hace una convocatoria engañosa a cientos de personas desempleadas, con un altísimo costo por pérdida patrimonial y gasto en miles de colones en personal y tiempo”.

▲ SÁBADO 11

En una reunión la ANATRANS solicita al Programa de Equidad del MEP un mayor control en las concesiones de transportes de estudiantes de centros educativos públicos. Jesús Campos, secretario de la ANATRANS señala que “estábamos recibiendo muchas denuncias de todo el país de problemas que enfrentan los transportistas de estudiantes pagados por el ministerio. Uno es que las rutas sacan los buses sin la rotulación especial, este problema se da en Turrialba y Guanacaste; nosotros pensamos que es competencia desleal”. Tras la reunión en el MEP se acuerda que la institución va a investigar estos casos y atender las denuncias concretas que serán presentadas en próximos días por los empresarios autobuseros.

Madres de familia cierran el acceso a la Escuela Adolfo Berger Faerron, ubicada en Santa Cecilia en Bagaces de Guanacaste, para exigir el traslado de la directora de ese centro educativo. Las y los manifestantes denuncian acoso laboral a docentes, maltrato verbal a alumnos y falta de respeto a padres y madres de familia por parte de esta funcionaria. Katia Alvarado, una de las madres de familia, se encadena al portón de la escuela como forma de apoyar la protesta y señala que “seguiremos firmes en pie de lucha, en protesta. Estoy encadenada hasta que ella se vaya. Esta señora no da informe de su labor y sabemos que existen muchas irregularidades. No la queremos más en esta escuela”.

La UNDECA exige la apertura de una investigación sobre el proceso de selección para la escogencia de 8 especialistas que recibirán una beca en el exterior, como parte de la aplicación de la fertilización in vitro en el país, en el cual fue seleccionada la doctora Mónica Solís, hija de Luis Guillermo Solís, presidente de Costa Rica.

Luis Chavarría, secretario general de la UNDECA, indica que, “exigimos una investigación responsable porque en este caso lo que vemos es un gran tráfico de influencias dentro de la institución y no es la primera vez que esto sucede en el CENDEISSS y las becas que se otorgan”.

▲ LUNES 13

Vecinas y vecinos de Piedades de Santa Ana bloquean el paso por la calle San Marcos como medida de protesta tras tener cuatro días sin acceso al servicio de agua. Las y los vecinos exigen al AyA que les envíen camiones cisternas de agua mientras se arreglan los problemas de bombeo. Patrullas de la Fuerza Pública se presentan al lugar, lo que causa molestia en las y los vecinos.

En un comunicado el Movimiento de Conservación Ambiental de Fincas 3 y 4 de la UCR exige que se detengan las obras de construcción en las instalaciones deportivas ubicadas en Finca 3 en Sabanilla de Montes de Oca. En el comunicado se denuncia que el “grave daño ambiental crece día con día y se dan otras irregularidades en el proceso de licenciamiento, como que la construcción de la Facultad de Odontología en finca 3 no fue incluida en el Estudio de Impacto Vial con el que se obtuvo la viabilidad ambiental de la Setena (...) hemos recurrido a muchas instancias legales: la Sala Constitucional, el Minae, la Setena, en el Tribunal Ambiental Administrativo, hemos recurrido también al llamado a la consciencia, porque este es un sitio que no tiene reemplazo, en el que ya se talaron 60 árboles que la UCR plantó hace varias décadas”. De esta manera, el grupo anuncia la recolecta de firmas por medio de la plataforma digital avaaz, para enviar una petición a Henning Jensen, rector de la UCR, para que se detenga la tala de árboles y las construcciones en esta área.

En un pronunciamiento oficial, la ANEP señala su rechazo al proyecto presentado por el gobierno denominado “Ley sobre la promoción del buen desempeño de los servidores públicos para una gestión pública de calidad”, la cual pretende que se pague las anualidades con base en el cumplimiento de metas y resultados. La ANEP señala que sólo apoyarán una propuesta que imponga un tope a los salarios de lujo y no permitirán que se impacte en las anualidades y garantías laborales de las y los servidores públicos.

▲ MARTES 14

La seccional ANEP -Fuerza Pública denuncia irregularidades en el nombramiento de jercas del MSP desde el 2014. Minor Anchía, dirigente sindical, señala que hay “actuaciones que facilitaron que algunas personas ascendieran muy rápidamente y obtuvieran puestos de poder (...) algunas de estas personas convalidaron documentos de un rango superior al que tenían, se ha nombrado a personas sin estar a derecho como lo establece el manual de esfuerzo para ese puesto”. Por su parte, voceros del MSP desconocen sobre esta investigación.

Un grupo de padres y madres de estudiantes de la escuela Portón de Naranjito en Quepos de Puntarenas cierra el acceso al centro educativo como medida de protesta contra el mal estado de la vía 606, la cual se en-

cuentra frente a la institución. Alexandra Delgado, directora del centro educativo, comenta que “...la cantidad excesiva de polvo está afectando la salud de todos. Tenemos el reporte de muchos estudiantes que están faltando por enfermedades respiratorias. Niños que son alérgicos están presentando situaciones críticas como el sangrado por la nariz”.

Un grupo de padres y madres de familia de la Escuela El Molino, en el distrito de Jiménez de Pococí en Limón, realiza una marcha en la ruta 32 para exigir a las autoridades del MEP la construcción de un nuevo centro educativo, luego de que dos aulas se quemaran y los estudiantes fueran trasladados hace dos años a otro centro educativo. Yolanda Cano, vecina de Jiménez señala que “hacemos esta manifestación porque los chiquillos de la Escuela El Molino tienen dos años de asistir a la escuela de Jiménez, donde nos dijeron que era por un año y vea, nos engañaron, nos mintieron y solo hay trabas y trabas para hacer la nueva escuela”. Fidel Picado, director regional del MEP, se presenta al lugar y señala que la obra se ha atrasado y que “falta el informe de Museos Nacionales, que debe revisar el área a construir. Una vez que esto esté listo, Setena revisa el documento y en el término de tres meses estaría el visto para construir”.

▲ **VIERNES 17**

Docentes interinos del Conservatorio Castilla, en conjunto con el SINPAE, denuncian problemas en el pago de las lecciones interinas. Según indican, Roberto Montero, director del conservatorio, no mandó la información correspondiente para el pago, y han estado recibiendo hasta ₡200 mil menos en sus salarios. Asimismo, denuncian la intención de trasladar las instalaciones del conservatorio a un terreno más pequeño que el actual.

▲ **SÁBADO 18**

Un grupo de ciudadanos y ciudadanas identificados con el movimiento “Ya no más RECOPE” marcha sobre la Avenida Segunda, en el centro de San José, para protestar contra el aumento en el precio de los combustibles y criticar la decisión de Luis Guillermo Solís de retirar el proyecto de Ley de Empleo Público de las sesiones extraordinarias de la Asamblea Legislativa. También, celebra el visto bueno otorgado por el TSE para iniciar el proceso de recolección de firmas para un posible referéndum que decida el futuro del monopolio de la RECOPE. Diferentes fuentes consultadas estiman una participación de entre 50 y 100 personas.

▲ **DOMINGO 19**

Un grupo de exoreros ingresa en el Parque Nacional Corcovado, ubicado en la península de Osa, e instala un campamento donde pretenden permanecer como medida de protesta ante el no pago de la indemnización prometida por el gobierno tras prohibirles la extracción de oro en el parque nacional.

LUNES 20

Este día, un grupo de manifestantes compuesto por docentes y madres y padres de familia del Conservatorio Castella protesta en las inmediaciones del centro educativo. Según reportan las fuentes, primero bloquean durante 45 minutos la carretera General Cañas en sentido San José-Alajuela. Posteriormente, trasladaron la protesta a la salida del conservatorio. Demandan la salida del director, de la coordinación de planificación y evaluación y de la junta administrativa.

Los exoreros que el día anterior ingresaron de manera ilegal en el Parque Nacional Corcovado permanecen en el sitio. Según las fuentes consultadas, se trataría de unas 300 personas entre hombres y mujeres de diferentes edades, las cuales portan herramientas para la extracción de oro. También se menciona la presencia de una comisión de gobierno para negociar con el grupo.

▲ MARTES 21

Un grupo de manifestantes, entre ellos el Comité de Mujeres Luchando Juntas por Siquirres, mantiene bloqueado el paso sobre el río Pacure en la ruta 32, como protesta por la solicitud de una inspección técnica por parte del AyA para el proyecto de vivienda San Martín. Según denuncian, la inspección “no existe en el país” y esto ha retrasado la entrega de las viviendas; por lo que están exigiendo una negociación con funcionarios del AyA. Con la mediación de Gerardo Vargas, diputado del FA, el grupo de vecinas y vecinos se reúne con representantes del AyA. La institución se comprometió a tener listas las inspecciones el 2 de marzo como fecha límite. Según La Nación, otro grupo de vecinos y vecinas participa en la protesta reclamando una solución a los problemas de suministro de agua en la comunidad de La Piedrita de Pacuarito.

Un grupo de vendedoras y vendedores estacionarios de San José con el apoyo del SINTRACOPEA, denuncia públicamente la intención de la MSJ de cambiar el diseño de los nuevos puestos de venta o chinamos, sin ningún tipo de consulta. Sostienen que las nuevas estructuras no corresponden con sus necesidades, pues entre otras cosas limitan la visibilidad a las y los compradores. Ante esto, la MSJ responde que el diseño se ha hecho según un conjunto de lineamientos que se deben respetar.

Por tercer día, un grupo de exoreros mantiene un campamento en el Parque Nacional Corcovado como medida de protesta para que se les pague una indemnización ante la prohibición de la extracción de oro en dicho parque en 1986. Este día, tras una reunión con representantes de gobierno, el grupo decide terminar la protesta. Según las fuentes, el gobierno se compromete a estudiar la viabilidad de apoyar el proyecto de ley que indemnizaría a las personas que se dedicaban a la extracción de oro antes de 1975 cuando se creó el parque nacional.

▲ MIÉRCOLES 22

Mediante la red social Facebook, un grupo de madres y padres de estudiantes de la escuela La Unión de Guápiles anuncian el bloqueo de un punto de la ruta 32, en el sentido San José-Guápiles, como medida de protesta ante la falta de nombramiento de una docente para los estudiantes de primero y sexto grado. Según denuncian, presentaron una solicitud ante el MEP y no recibieron respuesta, por lo que pasarán a una protesta callejera.

▲ JUEVES 23

Mediante un comunicado de prensa, la ANEP confirma el llamado a protestar de los oficiales de la Fuerza Pública. La manifestación consistiría en una concentración con la participación de funcionarios que no estén laborando en ese momento, debido a la prohibición de huelgas en el sector de seguridad pública. Los policías se oponen a una reciente modificación en el horario de trabajo que los haría laborar cuatro días y descansar dos. Asimismo, Minor Anchía, dirigente de la seccional ANEP-Fuerza Pública, denuncia a Juan José Andrade, viceministro de Seguridad Pública y director general de la Fuerza Pública, por supuestamente intentar limitar la libertad de expresión de las y los policías, tras una carta dirigida a su persona en la que Andrade le insta a respetar el orden constitucional. La carta se genera en medio de una serie de publicaciones sobre supuestos llamados de policías a un “golpe de estado” compartidos en grupos de WhatsApp de los cuales Anchía participaba.

▲ VIERNES 24

Albino Vargas, secretario general de la ANEP, informa durante la protesta de los oficiales de la Fuerza Pública, que la organización que dirige ha presentado un recurso de amparo contra el MSP por violación a la libertad de expresión y a los derechos de sindicalización y reunión, tras la carta enviada por Gustavo Mata y Juan José Andrade, ministro y viceministro de Seguridad Pública, a Minor Anchía, dirigente de la seccional ANEP-Fuerza Pública, en la que le instaban a desistir de la manifestación y le informaban de posibles sanciones contra las y los que participaran.

Tal como se anunció, oficiales de la Fuerza Pública marchan en San José para manifestarse contra el cambio en sus horarios de trabajo. El rol denominado 4x2 hace que las y los policías laboren 4 días en jornadas de 12 y gocen de dos días de descanso. A esto se suma el que deban hacer esto un mes de día y un mes de noche, lo cual, sostienen, altera su dinámica familiar. Dicho rol sustituye el que estaba en vigencia denominado como 2x2x2 que implica 2 días de trabajo en el día, 2 en la noche y 2 de descanso. Asimismo, las y los manifestantes están demandando un rol tipo 6x6, 6 días de trabajo y 6 de descanso. Debido a la prohibición que pesa sobre los cuerpos policiales para participar en este tipo de acciones, solo participan oficiales en descanso y

se informa que el servicio público no sufrió ninguna alteración. La marcha termina en la sede del MSP donde entregan un documento con la propuesta a Gustavo Mata, ministro de Seguridad Pública.

▲ LUNES 27

Este día, en las afueras de la Corte Suprema de Justicia, un grupo de personas en defensa de los derechos de las personas sexualmente diversas, se manifiesta reclamando que la Sala Constitucional se pronuncie sobre una acción de inconstitucionalidad presentada sobre la unión de personas de mismo sexo.

Un grupo de trailereros con sus unidades de trabajo, se mantiene concentrado en las cercanías de Casa Presidencial, protestando contra la falta de acciones para cambiar la regulación de la estadía de transportistas extranjeros en territorio costarricense. Según indican, actualmente estos transportistas tienen permiso para permanecer en el país hasta tres meses, lo cual hace que estos presten transporte a empresarios nacionales y extranjeros que se benefician de precios más bajos, ocasionado competencia desleal contra los transportistas nacionales. Ellos exigen una estadía máxima de un mes y que los transportistas extranjeros deban salir por la misma frontera por la que entraron, entre otras cosas. Otro grupo de trailereros, bloquea la entrada a la Aduana de Paso Canoas, en la frontera sur de Costa Rica. Ante esto, la Fuerza Pública interviene para levantarlo. Algunos de los trailereros denuncian “abuso de autoridad” ante la destrucción de una unidad. De acuerdo con Diario Extra, en total 13 de los manifestantes fueron detenidos y trasladados a la fiscalía. Este mismo día, el gobierno emite un comunicado en el que convoca a los representantes de los trailereros, el Sindicato Nacional de Trailereros, seccional de la ANEP, a una negociación, mientras no se siga con las protestas callejeras.

▲ MARTES 28

Este día, se reúnen representantes de los trailereros y de gobierno, para discutir posibles soluciones a los reclamos de los primeros. El Sindicato Nacional de Trailereros, seccional de la ANEP, informa que se ha logrado un acuerdo para eliminar la posibilidad de extender el permiso de estadía de 3 meses a 6 meses y que el gobierno buscará la renegociación de los acuerdos suscritos con el resto de países centroamericanos para reducir el tiempo de permanencia, tal como lo solicitan los trailereros, entre otros compromisos.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ANATRANS	Asociación Nacional de Transportistas de Costa Rica
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
AyA	Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
BCCR	Banco Central de Costa Rica
CCC	Cámara Costarricense Construcción
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CICR	Cámara de Industrias de Costa Rica
FA	Frente Amplio
INS	Instituto Nacional de Seguros
MEP	Ministerio de Educación Pública
MINAE	Ministerio de Ambiente y Energía
MINSA	Ministerio de Salud
MOPT	Ministerio de Obras Públicas y Transportes
MSJ	Municipalidad de San José
MSP	Ministerio de Seguridad Pública
RECOPE	Refinadora Costarricense de Petróleo
SINPAE	Sindicato Patriótico de la Educación
SINTRACOPEA	Sindicato de Trabajadores Comerciantes Patentados Estacionarios y Afines
TSE	Tribunal Supremo de Elecciones
UCR	Universidad de Costa Rica
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social
UPINS	Unión de Personal de Instituto Nacional de Seguros

ELABORACIÓN

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el
Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

COORDINACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar.

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

EDICIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS EN COSTA RICA

VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR

CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM